

La violencia xenófoba en Alemania. Datos actuales y aspectos de género*

Elisabeth Rohr**

Introducción

Visto estadísticamente, la violencia existente en Alemania para con los extranjeros está en retroceso¹. Esta valoración del Organismo Federal de Protección de la Constitución contradice, sin embargo, la imagen que ofrecen casi diariamente los medios de comunicación. Son escasos los días en que éstos dejan de informar sobre hechos de violencia xenófoba efectuados por jóvenes, o bien, sobre procesos penales contra jóvenes acusados de haber martirizado a personas de raza negra, a argelinos, a británicos o a franceses, haberlos arrojado del tranvía, haberlos perseguido a muerte o haberlos herido gravemente con peligro de muerte. Y parece además, que estas acciones criminales xenófobas se dan fundamentalmente en los nuevos Länder, es decir en la ex-RDA.

Las impresiones engañan. La violencia motivada por la xenofobia ha retrocedido de hecho a consecuencia de una condena pública masiva, debido a la intensa acción de campañas de esclarecimiento político-educativas y a consecuencia de un enorme aumento de estudios sociológicos sobre el tema. A pesar de ello, aún no es posible bajar la señal de alarma. Ya que el número de extremistas de derecha registrados por el Organismo Federal de Protección de la Constitución muestra solamente en el año 1998 un aumento de alrededor de un 11%, alcanzando la cifra total de 53.600 personas. En los nuevos Länder se registran alrededor del 46% de los actos de violencia realizados por la extrema derecha².

De acuerdo con lo dicho hasta ahora, existe en la República Federal de Alemania un considerable potencial de violencia de extrema derecha, que se descarga periódicamente en odio y violencia para con los extranjeros. Ante estos ininterrumpidos y alarmantes actos de violencia ha surgido en los medios y en una parte de la población una sensibilización, que se muestra en una información detallada de los medios de comunicación, en discusiones públicas, en congresos o jornadas y exposiciones.

A partir de la finalización del terror nacionalsocialista, las ciencias sociales han desarrollado en Alemania una tradición centrada en el estudio de la

* Supervisión y revisión técnica de la traducción: Rita Radl Philipp, en colaboración con M^a Begoña Gómez Vázquez.

** Philipps Universität Marburgo.

¹ Frankfurter Rundschau del 23-9-1999.

² Ibíd.